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Выборы и выбор
В дни голосоВания рязанцы определяли сВое будущее

среда 14 сентября 2022
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ВячеслаВ астафьеВ

МихайлоВ. В Михайловском районе на вы-
борах губернатора региона зафиксирована 
самая высокая явка избирателей среди всех 
муниципальных образований региона. на из-
бирательные участки там пришли 84,99% име-
ющих право голоса. на втором месте скопинс-
кий район, где показатель явки составил 81,1% 
от списочного состава избирателей. 

Путятино. В путятинском районе актив-
но сеют озимые. К посевной приступили 11 
хозяйств. засеяно 3050 га, что составляет 
39,7% от запланированной площади. ооо 
«родина» завершило осеннюю посевную. В 
хозяйстве засеяли 1200 гектаров пшеницы, 
подходит к концу уборка люпина. попутно 
земледельцы пашут зябь, на данный момент 
в районе вспахали 4 110 гектаров. Хозяйства 
полностью завершили уборку гречихи, идут 
работы по ее просушке.

сасоВо. с 5 по 9 сентября в г. Минске (рес-
публика беларусь) паралимпийская сборная 
команда россии принимала участие в меж-
дународных соревнованиях по легкой атле-
тике.
соревнования проходили на олимпийском 
стадионе «динамо». В спортивную програм-
му были включены бег на дистанциях от 100 
до 1500 м, прыжки в длину и высоту, метание 
диска, метание копья, толкание ядра и мета-
ние клаба.
В составе сборной россии выступала спорт-
смен-инструктор цсп, воспитанница сШор 
«цсК», заслуженный мастер спорта россии по 
спорту лиц с пода Мария богачева (тренер 
Юлия богачева).
В первый соревновательный день, 7 сентяб-
ря, Мария завоевала «золото» в толкании 
ядра. на следующий день – «серебро» в ме-
тании копья.
Этот турнир был отборочным на летние игры 
паралимпийцев. участие в летних играх па-
ралимпийцев «Мы вместе. спорт» примут бо-
лее тысячи спортсменов. они пройдут с 2 по 
9 октября в сочи.
Эти игры станут одним из самых масштабных 
соревнований среди спортсменов-паралим-
пийцев, проводимых в россии. В главную су-
дейскую коллегию соревнований поступили 
спортивные заявки от команд из белоруссии, 
армении, Туркменистана, Таджикистана, Ка-
захстана, Киргизии, узбекистана, грузии, гер-
мании, а также от команд 78 субъектов россий-
ской Федерации. участниками соревнований 
станут более 1 800 человек, из которых 170 – 
представители иностранных государств и бо-
лее 1 000 – российские спортсмены.

сПас-КлеПиКи. 9 и 10 сентября в спас-
Клепиках гостила делегация из Махачкалы. 
Это бывшие дагестанские школьники, кото-
рые более 50 лет назад жили и учились в кле-
пиковской школе-интернате. В 70-х годах их 
привезли в спас-Клепики после сильнейшего 
разрушительного землетрясения в дагестане. 
гости побывали в здании бывшей школы № 2, 
где они в течение трех лет жили и учились. 
участники делегации прошли по коридорам 
и кабинетам школы. у некоторых от воспоми-
наний на глаза наворачивались слезы. потом 
состоялся концерт «по дорогам воспомина-
ний» в екшурском сельском доме культуры. 
Там к гостям присоединились местные жители, 
школьники. от администрации района всем 
бывшим дагестанским школьникам вручили 
памятные подарки, и они тоже приехали не 
с пустыми руками – привезли сувениры руч-
ной работы. 

ноВости РайоноВ

+ КоМПлеКт доКуМентоВ
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Финансовая грамотность 
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благополучия 

2 Новый  
взгляд

Когда Рязань избавится  
от визуального мусора?

3 ПодПисКа на ГаЗету «РяЗансКие ВедоМости» на I ПолуГодие 2023 г. 

Во Всех отделениях сВяЗи «Почта России»
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пяТниЧныЙ ВыпусК
Индекс	П5431	
95 руб. 37 коп./572 руб. 22 коп.

льготная	ПодПИска	
Индекс	П5432	
85 руб. 69 коп./514 руб. 14 коп.

Без	комПлекта		
офИцИальных	документов
Индекс	П5419	
136 руб. 76 коп./820 руб. 56 коп.

льготная	ПодПИска	
Индекс	П5429	
127 руб. 06 коп./762 руб. 36 коп.

с	комПлектом		
офИцИальных	документов
Индекс	П4710
192 руб. 48 коп./1154 руб. 88 коп.
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по словам председателя облизбиркома дмитрия бокова, пос-
ле обработки 100% протоколов на выборах губернатора ито-
ги таковы: 
Малков п.В. (единая россия) – 84,55%; 
сидоров д.с. (КпрФ) – 5,68%; 
репников д.а. (лдпр) – 3,60%; 
рубина н.В. (российская партия пенсионеров за социальную 
справедливость) – 2,68; 
парсентьев г.а. (справедливая россия – за правду) – 2,21%. 

яВКа сосТаВила 42,93%.

В избираТельноЙ КоМиссии 
рязансКоЙ обласТи проВели  

по иТогаМ проШедШиХ ВыбороВ 
пресс-КонФеренциЮ

с 9 по 11 сентября на 
территории облас-

ти выбирали губернато-
ра, глав администраций 
муниципалитетов и мес-
тных депутатов. теперь 
в облизбиркоме подпи-
шут итоговый протокол, 
и выборы официально 
будут признаны состояв-
шимися.

На территории области 
прошли 73 избирательные 
кампании местного уровня: 
30 – по выборам глав адми-
нистраций, остальные – по 
выборам депутатов, в кото-
рых замещались 400 депутат-
ских мандатов. Члены партии 
«Единая Россия» получили 
365 мандатов, а на выборах 
глав администраций все 30 
победителей тоже представ-
ляют «Единую Россию».

«Основная кампания на 
территории области была у 
нас по выборам губернато-
ра, – говорит председатель 
облизбиркома Дмитрий Бо-
ков. – Мы ее оцениваем как 
спокойную. Комиссии про-
демонстрировали готовность 
работать, потому что три 
дня голосования – это доста-
точно сложная процедура с 
точки зрения организации. 
Количество жалоб и даже 
замечаний стало значитель-
но меньше, нежели в преды-
дущие избирательные кам-
пании».

Избирком это связывает 
со слаженной работой участ-
ковых избирательных комис-
сий и наблюдателей от Обще-

ственной палаты Рязанской 
области.

«Все мелкие недочеты, за-
мечания, предложения они 
решали совместно с учас-
тковой избирательной ко-
миссией, что делало процесс 
более оптимальным, – гово-
рит Дмитрий Боков. – Такая 
конструктивная работа для 
нас очень ценна, потому что 
мы получали реальную кар-
тину того, что происходило 
на избирательных участках 
и вовремя реагировали на 
ситуацию».

На 999 участках работали 
2062 наблюдателя от Обще-
ственной палаты Рязанской 
области и около 1 тысячи – 
от политических партий. По 
всем вопросам наблюдатели 
взаимодействовали со штабом 
общественного наблюдения 
за выборами, который воз-
главила председатель Обще-
ственной палаты Рязанской 
области Наталья Гришина.

«Голосование было орга-
низовано самым достойным 
образом со стороны участко-
вых избирательных комис-
сий, – отмечает Наталья Гри-
шина. – Было налажено хоро-
шее взаимодействие между 
избирательными комисси-
ями и общественными на-
блюдателями. Организация 
всего процесса голосования, 
по оценке наших наблюдате-
лей, проходила в строгом со-
ответствии с действующим 
законодательством».

«Выборная кампания про-
шла полностью в правовом 
поле, – говорит Дмитрий Бо-
ков. – Нарушений, которые 
могли бы повлиять на резуль-
таты, мы не зафиксировали. 
Мы отмечаем хорошую явку 
избирателей – 42,93%. На 
прошлых выборах губернато-
ра она была 36 процентов».

«Нынешняя избиратель-
ная кампания подтверди-
ла высокую устойчивость и 

эффективность российской 
избирательной системы в 
целом и ее рязанской части 
в частности, – говорит член 
Общественной палаты РФ 
Ольга Воронова. – Российс-
кое общество и региональное 
сообщество показали свою 
сплоченность, выдержали 
очень важный политический 
экзамен, тест на поддержку 
политического курса руко-
водства нашей страны, Пре-
зидента РФ и тех кандида-
тов, которых он выдвинул на 
выборы в качестве временно 
исполняющих обязанности в 
регионы».

Ольга Воронова высказа-
ла свою точку зрения о вновь 
избранном губернаторе Пав-
ле Малкове, набравшем на 
выборах губернатора 84,55% 
голосов избирателей.

«Павел Малков очень ак-
тивно включился в работу, – 
говорит Ольга Ефимовна. – 
Он посетил практически все 

сельские районы области, 
напрямую общался с людь-
ми, получал информацию из 
первых уст. 

В ходе избирательной 
кампании он вместе руко-
водством МЧС занимался ор-
ганизацией сил и средств по 
тушению лесных пожаров и 
проявил себя с самой луч-
шей стороны, завоевав ува-
жение рязанцев. Если кто-
то на начальном этапе мог 
сомневаться, как успешный 
московский чиновник при-
живется на рязанской земле, 
он этот политический экза-
мен сдал, и для него самого 
это стало уникальным про-
фессиональным и гражданс-
ким опытом. Этим во многом 
и объясняется его уверенная 
победа на выборах».

Всех участников выбо-
ров, успешно справившихся 
со своей работой, поблаго-
дарил заместитель минис-
тра по делам территорий и 
информационной политике 
Иван Ушаков.

«Я благодарю избира-
тельные комиссии, которые 
обеспечили неоспоримую 
легитимность состоявших-
ся выборов, – говорит Иван 
Владимирович. – Слов бла-
годарности заслуживают 
наши уважаемые кандида-
ты, проявившие взвешен-
ный и цивилизованный под-
ход к электоральному про-
цессу, корпус общественных 
наблюдателей, стараниями 
которых исключены даже 
попытки каких-либо край-
них проявлений. Благода-
рю и журналистов, которые 
профессионально делали 
свою работу. Всем огромное 
спасибо».
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Центр общественного наблюдения

на избирательном участке 1023 

Более 2000 общественных наблюдателей  
работали на избирательных участках
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Работать в команде 
Глава региона Павел Малков на-

чал заседание правительства с подве-
дения итогов минувших выборов.Па-
вел Викторович поблагодарил всех, 
кто участвовал в выборах, и призвал 
работать еще активнее. 

– Выборы у нас прошли очень 
спокойно, в рамках закона, без се-
рьезных нарушений и жалоб, – ска-
зал он. – Это особенно ценно. Я бла-
годарю жителей Рязанской области, 
всех, кто пришел на избирательные 
участки. 

П.В. Малков напомнил членам 
правительства: теперь работать нуж-
но еще активнее.

– Работать предстоит всем вмес-
те, решать задачи, которые перед 
нами ставят жители, – подчеркнул 
Павел Малков. – Нужно укреплять 
социальную сферу, здравоохране-
ние, систему образования, обще-
ственный транспорт, дороги, ЖКХ, 
благоустройство в каждом муни-
ципалитете. Нужны новые рабочие 
места. Проблем и задач действи-
тельно хватает. Мы их решать уже 
начали. Я в соцсетях часто читаю, 
что, наверное, вот эти все наши ак-
тивности были только к выборам. 
Нам предстоит сейчас доказать об-
ратное. Надо наращивать и нара-
щивать темп. От каждого, кто здесь 
присутствует и кто с нами на связи, 
зависит, насколько изменится об-
ласть в ближайшие годы, как будет 
выглядеть наш регион, поэтому, кол-
леги, все – за работу.

вода – РесуРс 
стРатегический 

На заседании правительства Па-
вел Малков поднял вопрос о качест-
ве питьевой воды в сельских населен-
ных пунктах области.

– В каждом населенном пункте 
я об этой проблеме слышу, – отме-
тил он.– О поселке Горняк мне на 
прямую линию написала Елена Со-
колова. Она сообщила, что вода не-
пригодна для питья. Было поручение 
министерству ТЭК и ЖКХ вместе с ад-
министрацией района проработать 
этот вопрос.

Ситуацию прокомментировал ис-
полняющий обязанности главы ад-
министрации Милославского района 
Роман Барков.

– Ресурсоснабжающая органи-
зация района выполнила ряд ме-
роприятий. По результатам анали-
за мы увидели, что качество воды 
стало лучше. В дальнейшем будем 
продолжать мониторинг качества 
воды и в случае ухудшения показа-
телей – предпринимать дополни-
тельные меры. Новых обращений 
по качеству воды в поселке Горняк 
не поступало.

Та же история – в селе Ижевское 
Спасского района. Качество пить-
евой воды там улучшится к концу 
октября. Об этом на заседании пра-
вительства доложил министр ТЭК и 
ЖКХ Дмитрий Устинов.

– Основной источник воды в 
этом населенном пункте – скважина 
и узел подъема воды, который при-
надлежит частному лицу, – сказал 
он. – Сейчас мы совместно с муни-
ципальным образованием строим 
замещающий объект. Построена 
скважина, станция первого подъ-

ема воды, подготовлена площадка 
к монтажу водонапорной башни. 
Ожидаем, что все работы полно-
стью закончатся в середине октяб-
ря, и мы переключим этот населен-
ный пункт уже на муниципальный 
объект.

За доРоги 
вЗялись всеРьеЗ

В селе Власово Ермишинского 
района отремонтируют дорогу на 
улице Садовой и местный клуб. Ранее 
на прямой линии к П.В. Малкову с та-
кой просьбой от имени жителей села 
обращалась Александра Морозова.

Павел Малков давал поручение 
главе администрации Ермишинско-
го района Юрию Виноградову разо-
браться с ситуацией.

– В селе Власово есть проблемы 
по дороге и по дому культуры, – от-
ветил на заседании правительства 
Юрий Виноградов – В ДК выезжали 
сотрудники. Там необходимо про-
вести небольшой ремонт. Я думаю, 
мы это все решим своими силами. 
Что касается дороги, мы подали до-
кументы в минтранс на участие в 
конкурсе. Надеюсь, что все у нас по-
лучится, и на следующий год будет 
дорога. Протяженность улицы Са-
довой – 2,5 километра, там всего 10 
домов, но туда тоже нужно завозить 
песок и щебень. Сейчас у нас средств 
таких нет, но этот вопрос мы будем 
решать. 

***
В ближайшее время будет прове-

дено совещание по дорогам с участи-
ем губернатора.

Первому заместителю председа-
теля правительства Анне Росляковой 
глава региона поручил посмотреть по 
линии министерства по делам терри-
торий и информационной политике 
все задания, которые были даны по 
дорогам, и выяснить, насколько они 
исполняются.

Вице-губернатор Артем Бранов 
подготовит к совещанию по доро-
гам информацию о том, как прави-
тельство вовлекает администрации 
районов в планирование работы по 
ремонту и строительству дорог. Отде-
льное поручение Артем Анатольевич 
выполнит по анализу состояния дел 
на сельских дорогах области.

– Мы на этой неделе уже плани-
ровали провести совещание с мин-
трансом, посмотреть все заявки на 
следующий год, объекты, которые 
надо отремонтировать по вашему по-
ручению, – говорит Артем Бранов, – 
и на следующей неделе будем готовы 
провести совещание.

объект особого Значения
Поликлинику в Сараях отремон-

тируют летом 2023 года. Во время ра-
бочей поездки Павла Малкова в Сара-
евский район жители пожаловались 
ему на состояние поликлиники. На 
месте Павел Викторович принял ре-
шение – отремонтировать поликли-

нику, поскольку она имеет высокую 
социальную значимость.

О том, как выполняется его пору-
чение, глава региона на заседании 
правительства поинтересовался у 
министра здравоохранения области 
Александра Пшенникова.

– Стоимость завершения капи-
тального ремонта оценивается в 9,5 
миллиона рублей, разработка про-
ектно-сметной документации – 500 
тысяч рублей, – пояснил Александр 
Сергеевич. – В настоящее время в ад-
рес министерства финансов направ-
лена бюджетная заявка о выделении 
дополнительного финансирования, 
которая будет рассмотрена на коми-
тете по бюджету в конце сентября те-
кущего года. По плану – разработку 
проектно-сметной документации за-
вершим в текущем году, а капиталь-
ный ремонт – в течение летнего пе-
риода 2023 года.

– Главу администрации райо-
на Виктора Воронкова тоже прошу 
подключиться к этой работе, потому 
что на месте виднее, – сказал Павел 
Малков. – Сейчас деньги выделяют-
ся, и нужно их использовать эффек-
тивно.

местные инициативы 
будут поддеРжаны

Гранты для ТОСов региональное 
правительство будет по-прежнему 
выделять.

– В Михайловском районе жите-
ли интересовались грантами для ТО-
Сов, – сказал Павел Малков. – Был 
там недавно и разговаривал с людь-
ми. Активисты показывали результа-
ты своей работы по благоустройству. 
Есть на что посмотреть. Везде, где мы 
видим территориально-обществен-
ное самоуправление, как правило, 
очень хороший результат работы. 
Грантовую систему надо поддержи-
вать и развивать. Мы говорили о том, 
что сейчас надо организовать прием 
заявок на предоставление грантов.

Работу в этом направлении ведет 
министерство по делам территорий 
и информационной политике. По 
словам министра Жанны Фоминой, 
прием заявок уже завершили на про-
шлой неделе.

– Поступило 36 заявок на гранты 
губернатора от органов ТОС, – пояс-
нила Жанна Александровна. – При 
этом сумма, выделенная на эти ме-
роприятия, составляет 950 тысяч руб-
лей. Заявки поступили на сумму чуть 
больше 2 миллионов рублей. Мы про-
сим разрешения использовать эконо-
мию по проекту местных инициатив 
и 1 миллион с небольшим перерас-
пределить на данные нужды, тогда 
мы все заявки сможем в этом году 
реализовать.

На это дано «добро».
– Деньги небольшие, а резуль-

тат очень наглядный, – сказал Павел 
Малков. – Общество охотно вовлека-
ется в эти работы.

Вячеслав Астафьев

общество

павел малков:
Работать пРедстоит всем вместе, 
Решать Задачи, котоРые пеРед нами 
ставят жители

Решают люди
Рязанские дома и двоРы начнут благоустРаивать на дополнительные гРанты 

всей душой с вами
Жители Рязанского поселка миРный собРали гуманитаРную помощь  
для донбасса

в Рязанской области 
продолжается сбор в 

рамках акции «все для 
победы». Рязанцы соби-
рают помощь для под-
разделений народной 
милиции лнР и днР, а 
также для мирных жите-
лей братских республик.

Жители поселка Мирный 
при поддержке региональ-
ного отделения Народного 
фронта организовали сбор 
гуманитарной помощи для 
жителей Донбасса. Рязанцы 
передали несколько сотен 
упаковок сгущенного мо-
лока, средств личной гиги-
ены, кофе, одежду, а также 
письма детей, адресованные 
бойцам.

«Равнодушных людей уже 
не осталось, все определи-
лись со своей позицией, и 
каждый помогает, как мо-
жет. Мы закупили основное, 
то, что необходимо непос-
редственно сейчас. Продук-

ты, одежда, вещи. Все, что 
будет помогать людям, ока-
завшимся в этой сложной си-
туации, пережить сложные 
времена», – рассказала жи-
тельница Мирного Светлана 
Житомирец.

Вместе со своей соседкой 
Еленой Швыдько они узнали 
об акции Народного фрон-
та «Все для победы» и ста-
ли активными участниками 
сбора. Волонтеры провели 
ряд встреч в своем поселке, 
рассказали об акции. За ме-
сяц им удалось собрать зна-
чительную помощь, которая 
в скором времени будет до-
ставлена на освобожденные 
территории.

«Мы видим поддержку 
людей. Многие звонят, пи-
шут, пересылают средства 
на приобретение обмунди-
рования на сайт проекта. В 
рамках фестиваля «Русское 
лето», который проходил не-
давно в Рязани, было собрано 
множество видеообращений 

защитникам Донбасса. Наши 
люди помогают словом и де-
лом», – заявил руководитель 
исполкома регионального 
отделения Народного фрон-
та в Рязанской области Евге-
ний Зызин.

Ранее в рамках сбора «Все 
для победы» активисты На-
родного фронта в Рязанской 
области доставляли амуни-

цию, закупленную на средс-
тва рязанцев, непосредствен-
но на передовую артиллерий-
скому подразделению народ-
ной милиции ЛНР. Позже в 
центр сбора гуманитарной 
помощи Народного фронта 
из Рязани была направлена 
машина с медикаментами.

(Соб. инф.)
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п редвестником введе-
ния дополнительных 

принципов финансирова-
ния стал всероссийский 
конкурс «лучший дом, 
лучший двор», итоги ко-
торого на региональном 
уровне подвели в при-
емной партии «единая 
 Россия».

На церемонии награжде-
ния присутствовали самые 
активные его участники. 
Как отметил заместитель 
секретаря регионального 
отделения партии «Единая 
Россия» Сергей Филимонов, 
цель конкурса – выявление 
лучших практик по управ-
лению жилыми объектами 
и территориями в услови-
ях городской среды по все-
му региону, а также распро-

странение положительного 
опыта. Рязанская область 
на всероссийском уровне 
является одним из лидеров. 
Победителей и призеров ре-
гионального этапа выявляло 
народное голосование. Ря-
занские многоквартирные 
дома и дворы стали лидера-
ми по высокой оценке степе-
ни их комфортности. По сло-
вам и.о. министра топливно-
энергетического комплекса 
и жилищно-коммунального 
хозяйства Рязанской облас-
ти Дмитрия Устинова, кон-
курс проходил в «пилотном» 
варианте. 

– Минстрой занимает ак-
тивную позицию в подде-
ржке благоустройства. Для 
небольших населенных пун-
ктов сейчас выделяются серь-
езные гранты. Министерство 

поддерживает программы, 
которые нацелены на вов-
лечение всех нас, жителей 
городов, в благоустройство 
своих дворов, подъездов и 
домов, – отметил Дмитрий 
Устинов. – По предложению 
партии, мы начали прора-
батывать вопрос о финанси-
ровании победителей этого 
конкурса.  

Активным жителям мно-
гоквартирных домов, кото-
рые заботятся о придомовых, 
дворовых территориях, вру-
чили дипломы. В будущем 
решат вопрос о финансиро-
вании победителей и призе-
ров конкурса и ему подобных 
акций. 

– Мы получили диплом 
лучшей практики работы со-
вета многоквартирного дома. 
Для конкурса направили за-

явку и эссе, в котором опи-
сали, как конкретно мы ра-
ботаем, – рассказывает Ольга 
Паршакина. – Основная рабо-
та была проделана жителями 
дома именно в организации 
голосования. Все были очень 
активны, и в результате уда-
лось набрать более 2000 го-
лосов. 

Впереди подведение ито-
гов конкурса на всероссий-
ском уровне. Успех рязанс-
ких активистов домов и дво-
ров в этом соревновании, по 
оценке регионального мин-
строя, может стать отправ-
ной точкой для серьезной 
многоуровневой поддержки 
процесса благоустройства, 
который преобразит наши 
дворы. 

Михаил Скрипников

комфоРтная сРеда

финансы

Финансовая гРамотность стала неотъемлемым условием благополучия 

как 
правильно 
считать 
деньги

в Рязани проходят дни 
финансовой грамот-

ности. они начались с 
праздника на улице поч-
товой и лыбедском буль-
варе. Здесь для горожан 
организовали концерт и 
«консультативную зону», 
которая состояла из стен-
дов организаций, отвеча-
ющих за финансовую бе-
зопасность граждан. 

Любой желающий мог по-
общаться с представителями 
Пенсионного фонда РФ, стра-
ховых компаний и банков, 
Роспотребнадзора и прочих 
ведомств. 

Организатором акции вы-
ступило Главное управление 

Центрального банка РФ по 
региону. Для гостей празд-
ника приготовили образова-
тельную программу. На вы-
ставке показывали старинные 
технологии изготовления мо-
нет, методы их защиты от под-
делки и способы перевозки. 
Здесь же можно было прове-
рить подлинность банкнот из 
собственного кошелька, на-
учиться распознавать мошен-
ников, проконсультироваться 
по финансовым продуктам и 
услугам, поучаствовать в иг-
рах, викторинах, творческих 
конкурсах. 

В начале праздника всех 
приветствовала зампред пра-
вительства региона Юлия 
Швакова, которая отметила, 

что самый главный эффект, 
которого требуется добить-
ся, – это умение принимать 
правильные финансовые ре-
шения, освоить новые инстру-
менты и технологии, а самое 
главное – стать способными 
противостоять мошенникам. 

На Почтовой были не толь-
ко рязанцы, но и гости из Мос-
квы, представители структур, 
которые защищают финансо-
вые интересы граждан на фе-
деральном уровне. 

– Я приехал из Москвы не 
учить вас чему-то, а учить-
ся – увидеть, как вы отмеча-
ете этот день. Счастья вам, 
благополучия, а еще я желаю 
вам быть грамотными, осмот-
рительными в финансовых 

вопросах, благополучными 
людьми, – сказал председа-
тель наблюдательного совета 
Ассоциации развития финан-
совой грамотности Анатолий 
Гавриленко. 

Дни финансовой грамот-
ности продлятся в регионе до 
16 сентября. Запланировано 
много очных и виртуальных 
событий: лекции, просвети-
тельские игры, мастер-клас-
сы для разных категорий на-
селения – от школьников до 
пенсионеров. Координация 
проходит через группу «Фин-
Тьютор» в социальной сети 
«ВКонтакте». 

Михаил Скрипников 
Фото автора

Конкретно –  
о насущном
состоялось заседание пРавительства области
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Р язань, как и большинство россий-
ских городов, страдает от визу-

ального «сора», в том числе от светя-
щихся и мигающих вывесок в раз-
ных стилях, от хаотичной рекламы, 
закрывающей фасады зданий и не 
позволяющей увидеть историческую 
застройку. Город теряет возмож-
ность добиться качественной город-
ской среды и вместе с ней – жителей 
и туристов, которые уезжают в бо-
лее привлекательные города и даже 
страны. 

Упростить жизнь
Понятие дизайн-кода появилось в рус-

ском языке относительно недавно. Но се-
годня это один из трех основных инстру-
ментов формирования комфортной городс-
кой среды, определяемых Стандартом ком-
плексного развития территорий, наряду с 
мастер-планом и объемно-пространствен-
ным регламентом. 

Проект дизайн-кода Рязани презенто-
вали в конце августа этого года. Работа 
над ним проходила в рамках Всероссий-
ского конкурса лучших проектов турист-
ского кода центра города, который орга-
низовал Ростуризм. Заказчиком проекта 
по поручению регионального минэко-
номразвития выступило АНО «Агентство 
развития туризма Рязанской области». 
«Дизайн-код с одной стороны упроща-
ет для предпринимателей оформление 
вывесок и территорий, а с другой – поз-
воляет очистить город от визуального 
мусора. Таким образом общественные 
пространства становятся более привле-
кательными для местных жителей и ту-
ристов», – рассказывает министр эко-
номического развития региона Андрей 
Ворфоломеев. 

По словам министра, в 2023 году го-
род Рязань получит 214 млн рублей на 
обустройство пространств на основных 
туристических направлениях. «Дизайн-
код – это такой труд, который категори-
чески исключает даже возможность не-
соблюдения каких-либо общих правил. 
Документ, который сегодня представлен, 
разработан, чтобы упростить жизнь пред-
принимателям. Все наглядно и понятно, 
начинать работу можно уже сейчас, не 
ожидая предписаний», – поясняет пози-
цию региональных властей Андрей Ворфо-
ломеев. По его словам, дизайн-коды уже 
действуют во многих городах – Челябин-
ске, Воронеже, Саратове, Нижнем Новго-
роде, Ижевске. Областные власти увере-
ны, что после реализации дизайн-кода в 
городе Рязани региональный центр смо-
жет стать успешным примером внедрения 
подобных проектов.

сиГнал для предпринимателей
Первый документ в современной Рос-

сии, который можно назвать дизайн-ко-
дом, создала Студия Артемия Лебедева в 
2014 году для Москвы по заказу Моском-
архитектуры совместно с ГлавАПУ. Этот 
дизайн-код включал архитектурно-худо-
жественную концепцию размещения рек-
ламно-информационных конструкций для 
11 улиц исторического центра столицы, 
в том числе Воздвиженки, Камергерского 
переулка, Нового Арбата и Тверской. Раз-
работчиками рязанского документа стали 
сестры Ксения Деева и Анастасия Комаро-
ва из архитектурного бюро «КОД», которые 
ранее работали над подобными проектами 
в Студии Артемия Лебедева.

Проект устанавливает правила комплек-
сного решения фасадов зданий, конкрети-
зирует требования к вывескам и элементам 
фасадов, содержащиеся в Правилах благо-
устройства и Концепции по размещению 
рекламных и информационных конструк-
ций, допустимых к установке на территории 
города Рязани. В проекте все центральные 
улицы морфологически были поделены на 
три типа. Для каждого проработан соответс-
твующий стиль и внешний облик. С фаса-
дов зданий пропадут вывески на подложках, 
будет стандартизирован размер, принцип 
освещения и цветовая палитра вывесок. 
Сохранен соответствующий цвет зданий. 
Изменения коснутся и шрифтов для напи-
сания наименований улиц.

«По прошлому опыту был посыл от адми-
нистрации, чтобы, не дожидаясь вступления 
в юридическую силу, предприниматели ме-
няли вывески в соответствии с требования-
ми. В Рязани все эти требования уже дейс-
твуют. То есть это сигнал и призыв пред-
принимателям оценить состояние фасада, 
задать вопрос в управление градостроитель-

ства, что не так, прикинуть финансовые рас-
ходы. И да, уже можно начинать сейчас», – 
рассказали Ксения и Анастасия.

ждУт мнения Горожан
В управлении архитектуры города «РВ» 

пояснили, что при разработке дизайн-кода 
были учтены существующие нормативно-
правовые акты, которые касаются разме-
щения рекламы и информации на терри-
тории Рязани – правила благоустройства и 
правила изменения фасадов зданий. Новый 
дизайн-код – это совокупность данных до-
кументов, проиллюстрованных и поданных 
доступным языком. Но появились и новые 
требования. Самые главные на сегодня – 
это увеличение высоты конструкции. До 
этого в практике Рязани такого не было. 
Все остальные требования внедрены с 
2019 года. Управление градостроительства 
обещает консультировать каждого, у кого 
возникнут вопросы, связанные с новыми и 
существующими требованиями.

Мэр города Елена Сорокина отмеча-
ет, что внедрение итогового документа 
начнется только после проведения пуб-
личных слушаний, которые запланиро-
ваны до конца этого года. «Для меня бу-
дет важно услышать мнение жителей по 
этому вопросу», – заявила она. Городские 
власти в свою очередь уточняют, что для 
вновь устанавливаемых конструкций ди-
зайн-код будет действовать сразу, а для тех 
конструкций, которые уже установлены, 
их обозначат. Елена Сорокина выражает 
уверенность, что к началу 2023 года оп-
ределенность по срокам внедрения ди-
зайн-кода уже будет. Также после при-
нятия дизайн-кода жителями города го-
родские власти обещают определить и 
назвать управление, которое будет осу-
ществлять контроль над исполнением его 
требований.

Александр Джафаров
Фото автора
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светлана авлова, 
зоозащитник:

– Орешек – это природный объект, 
здесь люди отдыхают и дышат возду-
хом. Достаточно поставить туалеты, 
мусорные ящики, почистить лес и пляж. 
А потом содержать все это в чистоте и 
порядке.

Ксения дмитриченко, 
студентка:

– Очень не хватает точек для молодых 
мам. Я часто гуляю здесь с коляской, если 
будет открыта комната матери и ребен-
ка, будет очень комфортно, не надо пре-
рывать прогулку раньше времени.

иван огорелков, 
госслужащий:

– Не хватает точек досуга. Небольшое 
кафе будет отличным дополнением к 
благоустроенной территории. А если 
сделают хорошую спортивную площад-
ку, то порадуют и любителей здорового 
образа жизни.

Глас народа / Каким вы хотите видеть пляж на Ореховом озере, или, как его принято называть в Рязани, Орешке?

«ГОРячий» телефОн РедаКции: (4912) 21-08-13

иван надымов, 
инженер:

– Начать надо с главного – подготовки 
водоема. Даже не помню, когда пос-
ледний раз Орешек чистили. Давно в 
нем не купаюсь из-за качества воды и 
дна. Много коряг и водорослей, озеро 
заросло.

БлаГоУстройство

гОРОД и мы

планы на будущее
РЯзАНцы РАсскАзАли, кАкиМ хОтЯт виДеть ОзеРО ОРешек

Да будет свет!
в рязани стартовала масштабная модернизация 
системы уличного освещения

Долгое время рязанцы не переставали жаловаться на 
плохое освещение в городе. Жители наблюдали и свето-
вые полосы, и мерцание от светильников, и неработаю-
щие приборы на улицах. история длится уже не первый 
год, и мы неоднократно поднимали эту тему на страницах 
«Рв». летом этого года был проведен конкурс по выбору 
подрядчика на проведение работ, который был недавно 
определен. Мы обратились в компанию «световые тех-
нологии» с просьбой рассказать, в какой стадии нахо-
дится проект. 

в Рязани запущена масштабная модернизация сис-
темы уличного освещения: проект будет реализован на 
светильниках производства рязанского завода «световые 
технологии» компанией «световые технологии ЭскО», 
входящей в Международную группу одноименных ком-
паний.

«Уникальность ситуации заключается в том, что выбор 
температуры света для новых светильников сделали сами 
горожане на платформе «госуслуги». Большинство голосов 
было отдано за нейтральный белый свет с температурой 
4000 к», – рассказывает представитель компании «све-
товые технологии» Мария Попова. По ее словам, это све-
товая температура, которую рекомендуют и специалисты 
для городского освещения.

Мария Попова отмечает, что новые светодиодные 
светильники должны полностью решить главную задачу – 
обеспечение качественного и эффективного освещения 
на улицах города. «согласно проведенным независимым 
замерам, показатели освещенности и равномерности на 
улицах, где уже реализована замена освещения, полно-
стью соответствуют нормируемым показателям стандар-
тов РФ. и это хороший аргумент в пользу современного 
качественного освещения и ответ городским скептикам, 
ратующим за устаревшие светильники на натриевых лам-
пах», – считает она. 

также по поручению главы региона Павла Малкова 
«световые технологии ЭскО» совместно с компанией «Ря-
заньЭнерго» модернизировали подсветку исторического 
здания Успенского собора и его колокольни на террито-
рии Рязанского кремля, установив специальные широко-
градусные прожекторы. А для комфорта посетителей пе-
шеходные маршруты в кремле осветили новыми парковыми 
светильниками «сфера» с теплым светом.

всего в городе заменят около 15 тысяч светильников, 
дополнительное освещение получат 50 перекрестков в цен-
тре города и 70 пешеходных переходов на межкварталь-
ных и внутриквартальных проездах. их перечень определен 
муниципалитетом в соответствии с дорожной ситуацией и 
потенциальной опасностью аварий. замена светильников 
уже ведется – смонтитировано порядка 2,4 тыс. к 1 ноября 
их количество доведут до 5 тыс. еще 10 тыс. светильников 
планируется установить до 1 февраля 2023 года. Работы 
ведутся в Московском, советском и Октябрьском райо-
нах Рязани.

«Рв» обращается с предложением к своим читателям. 
Оцените качество проделанных работ и пришлите нам свое 
мнение, которое мы опубликуем в ближайших выпусках га-
зеты. Это поможет сделать наш город лучше.

Александр Джафаров
Почта редакции: rv@rv.ryazan.ru

Познакомиться с проектом и следить за этапами его реализации можно по ссылке 
designcode-rzn.ru, а свои предложения можно направить на адрес электронной почты: 
297815@bk.ru.

Новый взгляд
кОгДА РЯзАНь изБАвитсЯ От визУАльНОгО МУсОРА?

О бщественное пространс-
тво лесопарка в этом 

году вновь победило в кон-
курсе общественных иници-
атив по благоустройству го-
родской среды. на будущий 
год запланировано прове-
дение работ от второго раз-
воротного круга вдоль озе-
ра орешек. представители 
 Главархитектуры рязанской 
области рассказали горо-
жанам о планах по благо-
устройству и выслушали их 
предложения.

Расположенный в Советс-
ком районе города парк про-
шел отбор для благоустройства 
в 2023 году по программе «Ком-
фортная городская среда» в рам-
ках национального проекта «Жи-
лье и городская среда». В следую-
щем году на это выделят деньги, 
а пока с горожанами обсуждают 

перечень работ и визуальные ре-
шения.

По словам разработчика про-
екта архитектора Ильи Стюхина, 
на Орешке будет облагорожена 
песчаная полоса, а точки с едой 
будут сделаны в едином стиле и 
расположены в отдельной зоне. 
Пляж получит новые современ-
ные туалеты и воркаут площадку. 
Прибрежная зона будет благоус-
троена зоной навесов с лежака-
ми, кабинками для переодева-
ния и дорожками над песком. 
Набережная в Лесопарке станет 
частью большого пешеходно-
го маршрута, который пройдет 
от ЦПКиО как раз до причала у 
Оки. Когда это будет реализо-
вано, пока никто не знает. Но, 
по словам Стюхина, работа над 
проектом набережной уже нача-
лась. В том числе, свои предложе-
ния на эту тему могут оставлять 
и рязанцы.

Горожане попросили предста-
вителей Главархитектуры убрать 
лежачих полицейских, так как на 
Орешке уже есть шлагбаумы, а 
велосипедистам и людям на ро-
ликах неудобно. Обустроить мо-
топлощадку. Проработать спуск 
в воду и ее очистку. Прозвучала 
отдельная просьба и от молодых 
мам – полноценная комната ма-
тери и ребенка, за пользование 
которой они готовы даже за-
платить. Особенно сильно пос-
тоянных посетителей Орешка 
волнует вопрос чистой воды в 
озере. Кроме того, посетителей 
парка не устраивает его сани-
тарное состояние, переполнен-
ные урны, собачьи экскременты 
и агрессивные псы с такими же 
хозяевами.

Организаторы отметили, что 
все замечания будут приняты во 
внимание и в ближайшее время 
внесены в проект. Отдельно будет 

проработан вопрос общественно-
го контроля за результатами бла-
гоустройства. А пока проект бла-
гоустройства Орешка еще только 
формируется. В Рязани завершили 
благоустройство второй очереди 
Лесопарка.

Любимое городское пространс-
тво обрело новый асфальт, вело-
сипедную дорожку, информаци-
онные стенды, скамейки, урны, 
фонари и уличные музыкальные 
инструменты – ксилофоны. В этом 
году также в планах установить 
детскую площадку – она должна 
появиться за мостом. На первом 
разворотном круге вскоре поя-
вится новый остановочный пави-
льон. Также на территории была 
проведена санитарная расчистка 
и удаление аварийных деревьев. 
Стоимость работ составила 51,2 
миллиона рублей. 

Александр Джафаров

разработчик проекта архитектор илья стюхин рассказал, что на орешке  
будет облагорожена песчаная полоса, а точки с едой будут сделаны в едином стиле  

и расположены в отдельной зоне
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Хорошо, когда из окна твоей квартиры видны акку-
ратно постриженный газон и цветущие клумбы. Как в 
моем случае. Три года назад жильцы нашего и соседнего 
домов (и у них, и у нас ТСЖ) стали участниками одной 
из программ по ремонту рязанских дворов. Общий двор 
преобразился на радость жителям. И мест для автосто-
янки, и игрового пространства для детей – всего доста-
точно. И дворник, который все лето (а до этого и весну, 
и осень, и зиму) метет дорожки с пяти утра. Чистый и 
красивый у нас двор. Повезло, скажут многие. И будут 
правы. Только частично. Потому что за везением – труд 
активных жителей. Они и цветы в палисадниках выса-
живают, и клумбы устроили, поливают-пропалывают 
сорняки, газоны стригут. А зимой дорожки и тротуары 
от снега чистят и хоккейную коробку, за льдом следят 
на катке, да много чего еще делают такого, что если де-
лать это все перестать, то и двор наш быстро превра-
тится в запущенное, если не отхожее место…

К чему я это? Громкие заголовки в Яндекс.Новостях 
о разгуле крыс в рязанской Горроще во дворе дома 82 
по улице Гагарина в начале сентября в очередной раз 
обратили горожан к старым как мир проблемам сани-
тарного состояния городского пространства: бегающие 
по двору крысы, тараканы в подъездах, грязь, свалка 
мусора на контейнерной площадке, непроглядная тем-
нота вечерами... Жители, как следует из поста одного 
из популярных рязанских пабликов соцсети ВКонтакте, 
обращались «все по сотни раз никому до нас дела нет. 
Разбираться с этими проблемами не хочет ни одна инс-
танция. Только КОРМЯТ, что к Вам приедут. Ждем уже 
давно. Скоро зима.» (орфография и пунктуация автора 
сохранены – Л.Т.).

Но этот пост в сети на следующий (!) же день за-
метил и регоператор по вывозу мусора Эко-Пронск – 
он отреагировал на один из комментариев к посту. И 
Госжилинспекция области – она сообщила, что в тот 
же день дезинфекционная станция провела дерати-
зацию контейнерной площадки от насекомых и гры-
зунов. Правда, автор поста пишет в ответ, что никого 
из дезинфекторов во дворе жильцы так и не заметили. 
Через день Госжилинспекция написала автору поста о 
том, что уведомила управляющую компанию о необхо-
димости провести уборку в подъездах и на придомовой 
территории, а также о том, что нужно организовать вы-
воз мусора с контейнерной площадки и прилегающей 
к ней территории. А по вопросу освещения, обустройс-
тва новой игровой площадки и колодцев посоветовала 
жильцам обратиться в администрацию Рязани. В свою 
очередь и администрация Рязани пообещала в коммен-
тариях, что «специалисты управления по делам терри-
торий выйдут на место для обследования и принятия 
дальнейших мер» по дому на улице Татарской 29/44, 
где, по словам рязанки, такие же крысы бегают тоже. 
По итогу обещали дать ответ в течение недели.

И хочется порадоваться за активных и неравно-
душных горожан, которые используют соцсети как са-
мый быстрый и, оказывается, самый действенный ка-
нал для того, чтобы достучаться до профильных служб 
и ведомств, до власти. Но радость как-то омрачается. 
Без пабликов с видео ответственные лица и службы на 
проблемы жителей слабо реагируют? Получается, глас-
ность есть уже 30 с лишним лет, а со слышимостью до 
сих пор туго? Или теперь системная каждодневная ра-
бота служб и ведомств и заключается в оперативном 
реагировании лишь на такие публичные посты-крики 
горожан о помощи в соцсетях? И значит ли это, что дру-
гие каналы связи, мягко говоря, устарели и утратили 
свое назначение? Как иначе объяснить сложившуюся 
ситуацию с отсутствием изначально должной реакции 
тех, чья работа – поддерживать в чистоте городское 
пространство?

«Крысы, хозяйничающие во дворе многоэтажек ря-
дом с подъездами, детской площадкой и в палисадни-
ках. Дикость просто, в голове не укладывается – как 
это может быть в полумиллионном городе в век высо-
ких «цифровых» технологий». Так наивно думала себе 
о Рязани и жалела, что родной город «прославился» на 
весь интернет такими «достижениями». Пока случайно 
в том же Яндексе не увидела тв-сюжет о крысах, захва-
тивших помойку в одном из дворов города Владимира. 
Там грызуны прогрызли асфальт и свободно перемеща-
ются по двору, пугая прохожих. 

Рязанцам еще повезло? 
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На территории Рязанской об-
ласти расположены объекты 
Единой системы газоснабжения, 
обеспечивающие бесперебой-
ную транспортировку природного 
газа, газоснабжение населенных 
пунктов и промышленных пред-
приятий и являющиеся объекта-
ми повышенной опасности, под-
падающими под действие Феде-
рального закона от 21.07.1997 
ФЗ № 116-ФЗ «О промышленной 
безопасности опасных произ-
водственных объектов».

Для обеспечения безопаснос-
ти людей и имущества, а также 
для недопущения повреждения 
указанных объектов запреща-
ется любой вид деятельности 

в охранной зоне и зоне мини-
мальных расстояний объектов 
Единой системы газоснабжения 
без письменного разрешения 
уполномоченного представителя 
филиала ООО «Газпром трансгаз 
Москва» на территории Рязанс-
кой области.

Будьте внимательны и осто-
рожны вблизи магистральных 
газопроводов! Указанные объ-
екты обозначены на местности 
специальными информационны-
ми знаками.

Обнаружив утечку газа, а также 
в случаях необходимости выпол-
нения работ в охранной зоне и/
или в пределах минимальных 
расстояний от оси газопровода, 
с целью предупреждения неже-
лательных последствий и предо-
твращения несчастных случаев 
просьба обращаться в филиалы 
ООО «Газпром трансгаз Москва» 
Истьинское ЛПУМГ, Путятинское 
ЛПУМГ, Гавриловское ЛПУМГ, 
Моршанское ЛПУМГ.

Контактные данные для об-
ращений: 

по Путятинскому, Шиловскому, 
Спасскому, Старожиловскому, Ря-
занскому, Михайловскому, Захаров-
скому, Кораблинскому, Пронскому 
районам Рязанской области обра-
щаться в филиал ООО «Газпром 
трансгаз Москва» Истьинское 

ЛПУМГ (адрес: 391191, Рязан-
ская область, Старожиловский 
район, село Истье, телефон 
+7(49151) 2-14-30);

по Кадомскому, Сасовскому, Щац-
кому, Чучковскому, Путятинскому, 
Шиловскому, Касимовскому, Сапож-
ковскому, Ухоловскому, Кораблинско-
му, Скопинскому, Ряжскому районам 
Рязанской области обращаться в 
филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Путятинское ЛПУМГ (ад-
рес: 391480, Рязанская обл., Пу-
тятинский район, село Путятино, 
телефоны: +7(49146)2-16-74, 2-12-
40 (диспетчер-круглосуточно);

по г. Рязань и Рязанскому, Рыбновс-
кому, Клепиковскому, Касимовскому 
районам Рязанской области обра-
щаться в филиал ООО «Газпром 
трансгаз Москва» Гавриловское 
ЛПУМГ (адрес: 140531, Мос-
ковская область, Луховицкий 
район, поселок Газопроводск, 
телефон +7 (496) 6363553 доб. 
214 (диспетчер) или доб 2-06 
(секретарь);

по Путятинскому, Шацкому, Са-
раевскому, Сасовскому районам 
Рязанской области обращаться в 
филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Моршанское ЛПУМГ 
(адрес: 393950, Тамбовская 
область, Моршанский район, 
поселок Газопровод, телефон 
+7 (47533) 9-42-06).

Внимание! ООО «ГазпрОм трансГаз мОсКВа» 
 предупреждает!

Людмила 
ТРУХИНА 

ЗАВЕДУющАя 
СОцИАЛьНО-
экОНОМИчЕСкИМ 
ОТДЕЛОМ

Противостояние злу 
ИСТОРИИ РУССкОГО ПРАВОСЛАВНОГО ДУхОВЕНСТВА В бЕЗбОжНыЕ ГОДы

В Музее истории ГУЛАГа про-
шла публичная дискуссия 

«Виновным себя... НЕ признаю. 
История одной семьи». Тема 
вечера была задана книгой 
«Священник Василий Ивлиев. 
Виновным себя… НЕ признаю» 
(Москва, ИД «Городец») – уни-
кальным сборником подлин-
ных документов из уголовного 
дела сталинской эпохи.

Автор-составитель книги «Свя-
щенник Василий Ивлиев...», Пре-
зидент Евразийского патентного 
ведомства и правнук репрессиро-
ванного священника Григорий Ив-
лиев, открывая беседу, подчеркнул: 
«У нас не семейное, не личное, а 
духовно-объединительное мероп-
риятие. Мне бы хотелось проци-
тировать одну простую мысль: ис-
токи любой способности к добру и 
злу во Вселенной можно отыскать, 
наблюдая за единственным, даже 
самым неприметным человеком. И 
за тем, как устроен его или ее ум». 
Книга – возможность на примере 
конкретной судьбы Василия Ивли-
ева, расстрелянного в 1937 году на 
Бутовском полигоне, понять «ум», 
мотивы русского православного 
духовенства, многие из которых 
принимали сан уже в годы офици-
ально провозглашенных гонений 
на церковь.

Еще один потомок репрессиро-
ванного священника, иерей Нико-
лай Конюхов, отметил, что детали 
преследования священнослужите-
лей, отраженные в том числе в кни-
ге про Василия Ивлиева, говорят не 
только о боли преследуемых и их 
родных, но и о невероятной силе их 
духа, стойкости в Вере и убежден-
ности в нравственности выбора.

Протоиерей, настоятель храма 
Святых Новомучеников и Исповед-
ников Российских в Бутове Кирилл 
Каледа подчеркнул, что память о 
трагических страницах истории 
Русской Православной Церкви мо-
жет стать объединяющим началом 
современного общества: «Сейчас 
мы как народ находимся в духовном 

вакууме, разобщенности. И Право-
славие может стать силой, которая 
объединит нас». С ним согласился 
иеромонах Климент, настоятель 
храма в селе Паники, где служил Ва-
силий Ивлиев: «У священников того 
времени типичная судьба: ссылка, 
лагерь, расстрел. Но их выбор всег-
да был на стороне долга, на сторо-
не Бога. Отец Василий не отрекся 
от Христа, и Господь не оставил его 
потомков».

«В протоколах допросов, запис-
ках, воспоминаниях близких, со-
ставляющих эту книгу, сохранился 
образ мыслей праведников», – пояс-
нила Екатерина Озмитель, ведущий 
научный сотрудник отдела новей-
шей истории Русской Православной 
Церкви в Православном Свято-Ти-
хоновском Православном гумани-
тарном университете. В базе дан-
ных «За Христа пострадавшие», ко-
торую ведет ее отдел, более 36 000 
биографических справок пострадав-
ших за Веру священников. 

По данным исследователей, ко-
торые привел модератор вечера, 
старший научный сотрудник Музея 
истории ГУЛАГа Илья Удовенко, в 

годы репрессий было расстреляно 
больше священников, чем числи-
лось до революции. Это не пара-
докс: именно в 20–30-е годы многие 
стремились принять духовный сан, 

чтобы показать подлинность своих 
убеждений.

Процессы священников, как и 
преследование Василия Ивлиева, 
проводились вне правового поля, 

часто не имели юридических основа-
ний, что бесстрастно зафиксировано 
в документах эпохи, документах из 
уголовного дела Василия Ивлиева. 
И это еще один урок той мрачной и 
жестокой эпохи. По мнению юриста 
Григория Вайпана, много лет пред-
ставляющего интересы «детей ГУЛА-
Га», без проговаривания прошлого, 
без обсуждения судеб, схожих с судь-
бой Василия Ивлиева, невозможно 
будет принять травматичное и слож-
ное прошлое нашей страны.

Символично, что последним вы-
ступавшим в этот вечер стал иконо-
писец Михаил Ионин, кисти которо-
го принадлежит иконостас восста-
новленного храма Святого Велико-
мученика Димитрия Солунского в 
селе Паники Сараевского района на 
Рязанщине. Так искреннее стремле-
ние потомков сохранить память о 
конкретном человеке воплотилось 
в богоугодном деянии, плодами 
которого сегодня пользуются все 
жители села Паники, где служил и 
где был впервые арестован священ-
ник Василий Ивлиев, отказавшийся 
предать свою Веру даже перед ли-
цом смерти.
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ПриДВоРный МИР: 
ГДЕ-ТО РОЗы, ГДЕ-ТО кРыСы…
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